



## 事業報告

### 一般社団法人工務店サポートセンター・活動報告

#### ■ 4・5月の活動

●事業運営報告

○運営幹事会 4月27日（火）15:00～17:00

・理事長あいさつ

4月23日の役員会で、多くの事を決めた。4月から新しい期に入り、組織固めを進めており、事務局が主導権を持って運営にあたる。役員会、運営幹事会もその方向で進めていくようにする。

全建連に参加する新しい会員団体は、JBN登録を必須としているので会員増が期待できる。

そのためには会員登録管理の遅滞の解決が急務だ。HP上の未掲載会員の問題については、原因も判明し、改善作業を急いでいる。

「長期・ちきゅう住宅仕様書」を作成した。5月以降、この仕様書の講習会を全国で開催していく。新築については、この仕様書が無ければ、長期優良住宅の流れについていけないようになると考えている。

既存住宅流通活性化事業によるリフォーム助成について説明会を開催し、普及促進に務めたい。そのためには住宅履歴は必須となるので「いえかるて」との連携をより強化していく。

・藤澤センター長

本レポートの定期刊行が、昨年の暮れから安定してきた。役員会の翌週始めに入稿、その翌週始めに刊行というサイクルを継続出来るようにしたい。毎回、登録会員数を掲載していたが、現在、会員登録の更新のため5月号には記載がないが6月号から再開する。

長期優良先導モデル事業実績から、2008年より2009年、というように地域的にも業者数でも広がりが見られ、普及に貢献している。

【主な報告事項】

- 1) 運営幹事会に、新しく鈴木貴雄氏が選任され、紹介された。
- 2) 現在の会員数について
- 3) 新事務局体制について
- 4) 「長期優良住宅の進めセミナー」開催
- 5) 新会員団体設立と承認
- 6) 2009年度補助事業の進捗状況
- 7) 申請支援センター業務の件-先の各協力事務所
- 8) ホームページのトップページの構成、デザインの更新について
- 9) 2010年度、長期優良住宅先導事業提案申請
- 10) 2010年度、木のまち・木のいえ整備促進事業の申請
- 11) 米国住宅産業研修旅行の実施計画
- 12) 「長期・ちきゅう住宅」仕様書活用講習会のための講師研修会
- 13) 新委員会設置と活動計画の件
- 14) 各委員会の昨年度の活動報告と今年度の事業計画について
- 15) 協力会員への働きかけの件
- 16) 木のいえ整備促進事業「普及促進事業」申請サポートの件
- 17) JBN全国大会の開催について
- 18) サポートセンター・セミナーの開催
- 19) 「既存住宅流通活性化等事業」の説明会開催

【次回運営幹事会】 6月22日（火）14:30～

○役員会 5月11日（火）11:00～12:30

【主な審議事項】

- 1) JBN会員の維持管理体制の構築と人員増強について
  - 2) 委員会体制と活動計画について-委員会の位置づけ
  - 3) 「ちきゅう住宅」検査員講習会と「長期・ちきゅう住宅」仕様書講習会の区分、体制について
  - 4) 資格カードに盛り込むJBN資格について
  - 5) 本年度のコンサルへの委託体制について
  - 6) 協力会員への働きかけについて
  - 7) JBN全国大会の開催について
- 【次回役員会】 6月1日（火）15:00～

### ●工務店サポートセンター・セミナーの定期開催

・隔月の定期開催とし、時宜にそった話題をとりあげ、情報発信を行っていく。会場は建設国保会館6F会議室を確保し、常に150名程度を集めてセミナー、シンポジウム等を開催する。

第一回は、9月28日（火）開催予定。

（前回では、5月25日（火）からの開催を予告しましたが、総会等の開催時期と重複を避け、第一回は9月に変更となりました）

### ●JBN全国大会の開催

#### テーマ「環境と地域工務店」

これから地域工務店に求められる役割を討議するとともに会員相互の交流と結集にむけて「JBN会員全国大会」を開催します。

##### ●基調講演「低炭素社会、高齢化時代の地域工務店像（仮）」

村上周三氏（独立行政法人建築研究所 理事長、東京大学名誉教授）

##### ●事例報告と検証「地域工務店による環境への取り組み-長期ちきゅう住宅国産材モデル・展示住宅の事例から」

コーディネーター・清家剛氏（東京大学大学院 新領域創成科学研究科准教授）、事例発表者 地域工務店3～5社（人選中）

日 時：7月27日（火）14:00～

場 所：東京・水道橋「すまいるホール」

懇親会：17:30～（詳細未定）

## 委員会・WG報告

4月は補助事業に関わる委員会以外は活動をお休みしました。

### 環境委員会

休会

### 次世代委員会・国産材利用拡大委員会

#### ●第1回次世代委員会 4月28日（水）建設国保会館会議室

今回は、国産材利用拡大委員会との合同の開催となった。国産材委員会のメンバーは、木材流通・プレカット工場の企業を中心で、これまで木材を提供する側の立場からの取り組みとなっていた。

工務店サポートセンターの委員会である以上、工務店サイドに立った活動であってほしいという要請をうけ、年度はじめの委員会として使う側の代表として、次世代委員会との意見交換、連携を図るために合同で開催することになった。

活発な意見が次世代メンバーから出された。例えば「地域材のJAS認定の取得工場を増やすことはできないのか」、「杉材を利用しやすいスパン表の整備が必要ではないか」、「設計事務所にもっと木材について理解を深めてもらうための学習会などを開催してはどうか」などの意見が出された。

次世代委員会としても国産材利用拡大委員会との連携強化を確認した。

第二部のセミナーでは、講師に住吉建設（株）住吉賢洋社長を招き、「構造計算の基本的な考え方」のレクチャーを受けた。40名の参加者が熱心に聴講し、手計算による構造計算の重要性を学んだ。また、その後の懇親会では親睦、交流を深めた。（S）

次回、5月19日（火）12:30～

①内装建材製作工場ブレイリーファクトリー見学

②ソヤノアーカス・プレカット工場見学と櫻井社長との懇談

### 増改築委員会

「高齢者居住安定化モデル事業・地域工務店による既存住宅のバリアフリー改修」2010年度事業として、JBN会員へ広く募集を行う100戸分の募集要項等の準備中。

事業予定は、7月募集、8月審査、9月着工、明年1月完成。（F）

次回委員会 5月27日（木）10:30～

### 防耐火委員会

#### ●第1回委員会 4月20日（木）15:00

委員会の活動は、木造住宅の長期優良化と国産材利用拡大のため、要請される適切な防耐火性能を実証的に確認し、省令準耐火構造等の認定取得に基づく仕様の策定と講習を通じて広く普及を図ること。認定の取得についてはまず省令準耐火の取得を先行し、その後大臣認定取得という流れを確認した。持ち寄った試験体の仕様について検討したが、試験体への加熱試験の詳細、認定基準の詳細、認定申請に必要となる事項、その後の扱いなどを情報を収集し、それに沿って試験体仕様を確定し、作成することとし、試験機関と日程調整の上、予備試験を実施する。（F）

次回委員会 6月中旬の予定

### ●次号予告・特集「アメリカ合衆国住宅産業」研修報告

6月6日（日）から12日（土）まで、5泊7日の日程で、オレゴン州ポートランドを訪れる次世代工務店経営を中心とした30数名の研修ツアーが実現します。

JBNが目指す将来の業界モデル・全米住宅協会NAHB（National Association of home Builders）の組織と業界構成、活動内容をはじめ、住宅金融制度、保証保険制度、教育資格制度、品質管理、工程管理、インスペクション・システム、生産履歴情報、資材流通、技能者供給システム、などを実際に現地で研修します。午前はホテル会議室へ関係の専門家を招き、レクチャーと質疑応答、午後は現場をはじめホームセンターなどを訪問し、実態に触れる実務的なプログラムです。その内容を速報で紹介します。

### 長期ちきゅう住宅国産材モデル「展示住宅」紹介

#### 富士山木造住宅協会「みんなの家」

一般社団法人となった協会の総会が5月14日開催されました。任意団体としてスタートしてから満2年、会員数は節目ごとに倍々増のペースで、正会員198社、賛助53社となりました。協会の活発な活動が会員増につながり、さらなる活動が展開されるという上昇気流を吹かせているようです。

主な活動だけでも「地域材の認証（SGEC）取得」、「地域木造住宅市場活性化推進事業（国土交通省）に採択」があり、一昨年度の「地域住宅モデル普及促進事業」による「長期ちきゅう住宅国産材モデル」展示住宅の建設でも、採択された25事業の一つとして取り組み、このほど完成となりました。

今回、総会に招かれたこともあり、あわせて展示住宅も見学させていただきました。総会でも紹介されましたが、会員が共同で利用することからネーミングは「みんなの家」。メンバーが、それぞれの顧客をここに案内し、説明をする。そして、納得してもらう。そのためには、設計のコンセプトから、使用した資機材、工事管理の内容、住宅履歴となる情報を理解し、共有する必要があります。そのための利用規約や学習会を準備中ということでした。

外構はこれからという段階ですが、この展示住宅のアピールポイントの一つが地材地消の認証ブランド、これの梁材として、合わせ梁の採用です。成5、6寸の材を重ね、雇いの心材にケヤキ材（30×90mm）を装填し、300ピッチに栓柱で固定するというもの。製造ラインに乗せるまでに検討課題がいくつかあるようですが、期待がもてる楽しみな材料でした。（F）

詳しくは、近々発刊の「長期ちきゅう住宅国産材モデル展示住宅ガイドブック」をご覧ください。



「みんなの家」外観



1階ダイニングキッチン

### 会員団体の紹介

#### 秋田県建設技能組合連合会

<http://www.ginou.ac.jp/kumiai/index.html>

### 充実した技能訓練体制と指導者層

設立50周年を3年前に迎え、会員団体の中でも最長老の組織です。当初の設立目的は、労働条件の改善や社会的地位の向上のために、県内の建設技能者を結集し、建築技術の鍛錬に努め、建設業界の発展に寄与することでした。当時は「ケガと弁当手前持ち」と言われた時代で、建築職人の福利厚生は大きな宿願でした。昭和32年4月、当時の顧問でもあった労働大臣の提言で全国最初の労働保険事務組合の認可を受け、翌年に県内8団体による県連合会組織として正式発足となりました。

昭和50年時には、県連合会内に技能検定協会（後の職業能力開発協会）、職業訓練法人、労働保険事務組合、厚生事業団体を設置する勢いで、会員数もピーク時（昭和53年）には、8千名を超えるほどでした。

その後は増減を繰り返し、平成以降は建築不況による技能者数の減少に歯止めがかかる、現在は県内建築業単組が60、会員数は4千名弱となっています。

県連組織の主な事業は、県内建築工事業への各種の事業協力、全県の若手会員の育成（主に研修会・講習会、野球大会、競技大会等）、および技能者の技術技能の継承・向上事業（在来工法・規矩術の指導、増改築相談員、技能検定、各種資格取得等）、各種団体からの要望の取りまとめ（行政への陳情等）、県内住宅業界の振興促進活動、会員の家族も参加しての地域ボランティア活動（交通事故防止活動、学校奉仕活動等）、県民健康づくり活動制度に沿った厚生事業など、多種多様な事業に取り組んでいます。

その中でも特に力をいれているのが技能者育成事業です。県内の中学校・工業高等学校の教育機関をはじめ、刑務所などへ講師・指導者を派遣し、建築事業の魅力を伝えるとともに、技能検定による資格取得にむけた指導を行っています。

技能検定の職種は大工・左官に限られますが、大工については翌年3月のグランプリ全国大会、全建連全国技能大会の選考会も兼ね、毎年11月に実施しています。かつては80人近い若者が参加するほど活況の時代もあったのですが、最近はその半分を確保できるかどうかという状況が続いている。それでも一級技能士を取得し、全国大会出場を目指す25歳以上の参加者は毎年30名近くを数えます。指導者の年齢層も若く、優れた人材が多いのもこれら技能大会の成果といえます。

本年3月に大館で開催された第5回全建連建築技能競技大会を観戦した青木会長は、若い後継者のひたむきなエネルギーに触れ、感激の弁とともに活躍させたいと機会あるごとに訴えています。

現在、県内の傘下認定訓練校は14校を数えますが、他に休校中が3校あり、年々訓練生の確保が厳しくなっています。工業高校からは指導者の派遣効果で、毎年3名前後の志願者があるので、採用できる工務店の確保が悩みというところでした。

秋田県は高齢化率が日本一、これに加えて新築住宅着工数が最盛期の1/3以下と大幅に落ち込み、県内建築業界の活性化は容易ではありません。県行政へ提言はもとより、地域業界団体としての責任を果すための活動を展開されていますが、あわせて（社）全建連の全国組織としての重要性、その活動の必要性など、その役割も充分に認識したうえで、連携と協力の体制を整えたことがあります。（F）



【次回】 番外編・NAHB（全米住宅建設業協会）